

DIARIO BALEAR.

San Canuto Rey y mártir.

El sol sale á las 7 y 11 minutos: pónese á las 4 y 49 minutos.

LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

POLONIA.

Varsovia 7 de diciembre.

El gran duque Constantino habia pensado atravesar el Vístula por Gora; pero á pesar de las medidas que tomó, no pudo vencer las muchas dificultades que para embarcar las tropas se le presentaron; así es que tuvo que dictar otras para efectuar el paso. Los oficiales han atravesado este rio separadamente. La tropa llegó á Siedlec, desde donde ha continuado su marcha por el camino de Lublin, ciudad de la Galitzia occidental. El 5 debió llegar á Ricziwol el cuartel general de S. A. I. el Gran Duque, y dos dias despues pudo estar en Puhwy, en donde S. A. I. y las tropas descansarán. En la vanguardia, compuesta de hulanos y de húsares, se halla en un *kibitk* el general Roznick herido, y escoltado por gendarmes y cosacos.

Nuestras gacetas traen los nombramientos de los presidentes de voivodias y de otros funcionarios. Se han abierto los teatros.

Se ha recibido la noticia de haberse manifestado en Podolia el *cholera morbus*, y de que se habia acordonado un pueblo en donde habian muerto cinco personas.

Cracovia 5 de diciembre.

Tres dias hace que se hallan interrumpidas completamente las comunicaciones de esta ciudad con Varsovia. Se han cerrado las puertas, y no se dejan salir correos ni viajeros. Un agente de una casa de comercio, que pudo escaparse, ha asegurado que las tropas rusas, que se habian retirado, seguian el camino de Puhwy á Ostrolenka.

Se habia descubierto la conspiracion que se tramaba en la escuela de los ingenieros, y los alumnos han confesado que habian obrado instigados por extranjeros. La policia ha seguido sus pasos; pero no se han escapado sino al traves del incendio que habian preparado. Tambien se dice, aunque sin afirmarlo, que circulaban en Varsovia de algun tiempo

á esta parte monedas que al parecer provenian del tesoro del dey de Argel.

FRANCIA.

Paris 24 de diciembre.

El *Diario de Petersburgo* en suplemento de 9 de diciembre contiene el parte de oficio del gran duque Constantino á S. M. I. sobre los sucesos de Varsovia de últimos de noviembre, añade: «Apenas S. M. I. recibió estas nuevas dolorosas, ha prescrito las medidas mas severas y decisivas para sofocar la rebellion de Varsovia. Todo el cuerpo de ejército de Lituania ha recibido orden de entrar inmediatamente en Polonia: el primer cuerpo de infantería y el tercero de caballería de reserva se acercan á las fronteras del reino para apoyar las operaciones ofensivas en caso de necesidad; y se envian tropas del interior para reemplazar estos cuerpos en el gobierno de oeste.

Escriben de Francfort: «Mr. Rostchild ayer, y hoy el embajador de Rusia, han recibido correos, y en ellos la noticia de que el Emperador Nicolas, al frente de 8000 hombres, va á ponerse en marcha contra Polonia. Piensa reunirse cuanto ántes con el ejército de Lituania, y marchar al punto sobre Varsovia para no dar lugar á los polacos de que se armen y le opongan tropas bien organizadas. S. M. ha declarado, segun se dice, solemnemente, que no dejará que le impongan condiciones, y que está resuelto á restablecer el antiguo orden de cosas, reservándose la facultad de hacer en la constitucion y gobierno las reformas que convengan. Escriben de Berlín que el Emperador Nicolas marcha sobre Polonia con 10000 hombres. Exige ante todas cosas la absoluta sumision de los polacos, prometiendo oír sus quejas y satisfacerlas.»

—Se calcula en 200 el número de jóvenes que se han alistado voluntariamente para ir á someter la Polonia en el momento que se publicó en Petersburgo la revolucion de Varsovia.

Idem 27.

Los ex-ministros oyeron su sentencia el día 22 en la prision de Vincennes. MM. de Polignac y de Peyronnet manifestaron mucho sentimiento, pareciéndoles demasiado sévera. Al contrario MM. de Guernon-Ranville y Chantelauze mostraron buen humor, y el segundo exclamó dirigiéndose al primero: "¡Qué diantre! Una prision perpetua! Asi tendremos tiempo suficiente para jugar al ajedrez."

Se asegura que despues de pronunciada dicha sentencia por el tribunal de la Cámara de los Pares varios individuos de ella salieron de Paris, y algunos enviaron al gobierno su renuncia.

— El general Lafayette ha hecho dimision del empleo de comandante general de los guardias nacionales del reino, y S. M. la ha admitido.

Por decretos de 26 del corriente se ha servido S. M. nombrar al teniente general Lobau comandante general de la guardia nacional de Paris, á Mr. Treilhard prefecto de Policía de la misma ciudad, consejero del tribunal Real de ella; y á Mr. Baude, subsecretario del ministerio del Interior, prefecto de Policía de Paris.

— Las cartas de Roma anuncian la muerte del Emo. Sr. Gravina, arzobispo de Palermo, y hermano del general Gravina que mandaba la escuadra española en el combate de Trafalgar.

— Despues del alboroto del mes de octubre bastó la amenaza de dimision que hicieron MM. Lafayette y Dupont de l'Eure, para obligar al ministerio de Mr. de Guizot y Mr. de Broglie á que se disolviese. Un periódico anuncia hoy que acaba de emplearse el mismo medio para que se verifique la dissolution de la Cámara.

— El *Correo* dice que los ex-ministros han salido para el castillo de Ham en Picardía, en donde sufrirán su condena.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 31 de diciembre.

Han llegado periódicos de Paris que alcanzan hasta el 24.

El 22 se habia pronunciado, segun la *Cotidiana*, la sentencia de los ex-ministros en los términos siguientes. De 156 votantes, 128 condenaron al príncipe de Polignac á la deportacion; y los restantes á prision perpetua, exceptuando 4 que votaron por la pena capital. Mr. de Peyronnet fué destinado á prision perpetua por 87 votos contra 68 que pronunciaron la deportacion, y uno arresto limitado. Ciento treinta y ocho votos condenaron á Mrs. Chantelauze á prision perpetua, 14 á deportacion, y 4 á detencion limitada. Guernon Ranville tuvo 140 votos por la prision perpetua, y 16 por la deportacion.

Las turbulencias que ha producido en Paris este juicio habian calmado mucho. Algunos grupos de gente se veian en ciertas calles, pero estaban iner-

mes. El gobierno y la guardia nacional trabajan por asegurar la tranquilidad, y se espera que lo consigan.

— El general Clausel, que creyendo aterradas á las tribus de árabes, habia dejado en Medeah solo dos batallones y algunas compañías, ha tenido que marchar á toda priesa desde Argel cinco regimientos para socorrer las tropas que quedaron en aquella ciudad.

— La misma *Cotidiana* dice que cartas de S. Petersburgo del 4 de diciembre, llegadas el 21 á una embajada de Paris, aseguran que el Emperador Nicolas, al saber la insurreccion de Varsovia, ha desplegado toda la firmeza que le caracteriza, dando órdenes para que entren simultáneamente en territorio polonés tres ejércitos de 90 á 1000 hombres cada uno.

No se dudaba en Petersburgo el resultado de la insurreccion, ni se ha extendido esta mas. La Polonia austriaca y la prusiana siguen perfectamente tranquilas. En una y otra parte se aumentan las fuerzas militares.

En Varsovia se esperaba que pronto se presentaria personalmente el Emperador y Rey en medio de los habitantes de aquella ciudad. Esto dicen unos; y otros aseguran que por mas esfuerzos que se hagan para organizar tropas, todo el mundo conoce la imposibilidad de resistir un momento á las imperiales. Los generales de las tropas polacas que volvieron á Varsovia por disposicion de Constantino han hecho dimision.

— La emigracion española sigue en los depósitos de lo interior: los gefes de ella que se hallaban en Paris se encuentran despreciados hasta por sus antiguos favorecedores; y su banquero, Calvo de Rozas, se ha escapado á Inglaterra con todas las inscripciones del empréstito que hicieron, dejando bur-lados á todos.

— Toda la península española se halla en perfecto reposo y seguridad.

Continúa la lista de felicitaciones á S. M.

El corregidor y ayuntamiento de la ciudad de Alcaráz han espuesto á S. M. el júbilo y entusiasmo con que aquel vecindario oyó la importante nueva del venturoso alumbramiento de la REINA nuestra Señora; y han suplicado á S. M. se digne admitir la humilde y sincera felicitacion de unos fieles vasallos que dirigen sus votos al Todopoderoso en accion de gracias por el fruto de bendición que asegura la tan deseada sucesion directa á la Corona.

Del mismo modo el ayuntamiento de la ciudad de Villena se ha espresado en su recurso, manifestando que al momento que recibió la noticia de feliz parto de la REINA nuestra Señora, se apresuró á publicarla con las demostraciones de regocijo debidas al interesante objeto que proporciona á la España una augusta sucesora directa á la Corona.

En los propios términos ha acudido el ayuntamiento de la villa de Talarú; y despues de esponer

sus sentimientos de amor, lealtad y júbilo, tributa á S. M. las mas rendidas gracias por el advenimiento de una augusta Infanta, heredera directa de la brillante diadema del REY nuestro Señor.

Asi bien el ayuntamiento de la ciudad de S. Felipe de Jativa ha manifestado su gozo al ver realizados sus votos anhelantes por la sucesion directa á la Corona, que asegura la paz, reposo y felicidad de todos los fieles españoles.

Tambien la comunidad de religiosas del Real monasterio de S. Clemente de la ciudad de Sevilla ha ofrecido á los R. P. de S. M. la mas sincera felicitacion por ver asegurada su Real Corona en la augusta Recien-nacida como su legítima sucesora; y añade que no serán interrumpidas sus plegarias al cielo por la conservacion de las importantes vidas de SS. MM. y de su preciosa y augusta Hija.

Del mismo modo el ayuntamiento de la ciudad de Astorga ha hecho presente á S. M. su júbilo y el de aquellos leales vecinos por el importante cuanto venturoso alumbramiento de la REINA nuestra Señora; y concluye diciendo al REY nuestro Señor que su satisfaccion será completa con que S. M. vea alrededor de su Trono á los augustos Hijos de los Hijos de sus Hijos.

Badajoz 8 de diciembre.

El Excmo. Sr. Capitan general de esta provincia ha mandado circular la siguiente:

„En mi circular núm. 40 mandé que en los dias 1 y 2 de setiembre último se ejecutasen batidas generales contra animales dañinos, bajo las reglas de la de 6 de julio de 1829; y habiéndose verificado han resultado:

	Muertos.	Heridos.	Total.
Lobos.....	191	121	312
Lobas.....	67	7	74
Zorrás.....	378	11	389
Venados.....	43	14	57
Total.....	679	153	832

„Comparado este número con el de las anteriores batidas aparece casi un duplo de animales exterminados, lo que es sin duda debido á la experiencia que ha metodizado mas la ejecucion, y á los vientos favorables de aquellos dias. Está demostrado lo ventajoso de este medio, y la utilidad que resulta á la agricultura y ganadería, por lo que reservándome reproducirlo no puedo menos de invitar á los ayuntamientos, y especialmente á los de los pueblos montuosos en sus jurisdicciones, que ademas ejecuten algunas particulares, para lo que les concederé mi permiso. La Real orden de 21 de enero último facilita el medio de pagar los estipendios de los animales que se matan, y este premio debe animar tambien á los cazadores á dedicarse á perseguirlos, seguros de que en su percibo hallarán un premio lucrativo á su trabajo.”

(G. de M.)

La tribu de Rob-Roy.

En un tiempo en que generalmente corren con aprecio las obras de Walter Scott no será fuera de propósito hablar de la tribu de Rob-Roy, de cuyas costumbres ha sacado el fondo de una de sus novelas. Los Rob-Roys componian en otro tiempo una tribu ó clan considerable, pretendiendo que descendian de los antiguos reyes de Escocia. Tenian grandes dominios en los condados de Perth y de Argyle; pero habiéndolos atacado los condes de Argyle y de Breadalban hubieron de abandonar su patrimonio. Se vengaron de sus enemigos de un modo cruel, vivieron siempre errantes, y estuvieron en guerra permanente con sus enemigos. Despues de la batalla de Glenfrain, en donde cometieron muchas crueldades, fueron perseguidos, se les quemó sus asilos, y se les proscribió; sentencia que duró hasta fines del siglo 18. El Rob-Roy que Walter Scott escogió por héroe de su novela nació á mediados del siglo 17. Su oficio era tratante en ganado; pero habiéndole engañado un socio infiel, tuvo que huir y hacerse bandolero por huir de sus acreedores, quienes habian obtenido contra él auto de prision. En tiempo de la rebelion de 1715 se juntó á los insurgentes bajo las órdenes del conde Mar; pero en el combate de Sheriffrain se mantuvo prudentemente con los suyos en una colina inmediata al campo de batalla; y habiéndole enviado el comandante orden de que atacase, lo rehusó diciendo, que si no podian hacer nada sin él, tampoco harian nada con su ayuda; y habiendo querido embestirle con su sable uno de los macphersones, los separaron algunos amigos. Solo empezó á operar activamente el bandolero cuando se concluyó el combate, pues entonces saqueó los bagajes, y no perdonó á los muertos amigos ó enemigos. En castigo le quemaron su casa, permitiéndole sin embargo retirarse á Craigh-Royston, antiguo domicilio de su familia, sobre una roca al lado del lago Lomond. Durante la guerra civil el profesor de la universidad de Aberdeen, James Gregory, creyó conveniente vivir en buena armonia con Rob-Roy, temido en el pais, y le recibió en su casa y le inspiró sentimientos de gratitud. Al despedirse le dijo el bandolero: „Huésped mio, hace tiempo que he estado pensando como manifestaros mi agradecimiento: tenéis un hijo de ocho ó nueve años á quien atormentais con vuestro latín; quiero tomarle á mi cargo y sacarle todo un hombre.” El padre quedó asustado de una proposicion que señalaba á su hijo el camino del patíbulo, y se escusó con la tierna edad del niño y lo débil de su salud, pidiendo al oficioso salteador suspendiese por un año aquel obsequio. Walter Scott entrelaza esta anécdota suponiendo el caso sucedido á otra familia. Rob-Roy murió tranquilamente en su cama en la aldea de Balaukider, en cuyo cementerio se le enterró. Se cuenta que estando moribundo le anunciaron la visita de uno de sus mayores enemigos, y que pidió al punto su sable y pistolas;

para que no se diga, añadió, "que jamas se encontró sin sus armas al Rob-Roy." Mac-Gregor, según el retrato que de él hace Walter Scott, era rubio y de una extraordinaria fuerza, y jugaba diestramente el sable escoces, gracias á la largura de sus brazos, que era tal que se ataba sin bajarse las cintas de sus botines. Combinaba sus robos prudentemente; y al paso que despojaba á los ricos, daba generosas limosnas á los pobres, como el Robin-Hood de Inglaterra, y era á su modo tratable y magnífico. Como las leyes le habian escludido de las ventajas sociales, declaró guerra á toda la sociedad, y acaso no habido en toda Europa, á no ser Escocia en una época como la del siglo 17, estado igual de cosas, ni un hombre, ó si se quiere una tribu, en hostilidad declarada contra las aldeas y ciudades.

Ultimas modas de Paris.

DE SEÑORAS.

Flores.—Entre las que son de moda, como ramos en los sombreros, ó como medias guirnalda en los prendidos, se lleva la preferencia la flor de la vainilla, que presenta una corola de cinco pétalos de un encarnado vivísimo.

Prendidos.—Cae sobre la frente una trencilla del cabello compuesta de hasta 20 hebras, alrededor de la cual gira una sarta de perlas formando corona.

Turbantes ó gorras.—De tul negro sin bordado alguno, adornadas con cintas azules y una corona de margaritas del mismo color, asegurada con un lazo en el fondo de la gorra, y formando guirnalda sobre la frente.

Vestidos.—De raso ó terciopelo color de siempre viva ó verde esmeralda. Se llevan descuellados y abiertos de manera que se vea un jubon de gró de Nápoles blanco.

Zoclos.—Se ha introducido la moda de estos como objetos del mayor lujo: la suela es de corcho forrada en cuero, y cubierta de terciopelo. Se sujetan con cintas de felpilla, que por medio de resortes elásticos se cierran con un broche de acero bronceado.

DE HOMBRES.

Redingotes.—Deben llevar la delantera bien cruzada y que se abotone con precision. Las faldillas deben cruzar en su estremidad á distancia igual de alto en bajo; y los bolsillos colocados en lo alto de las caderas ajustan perfectamente, y se cierran con dos botones.

Fraques.—Se ha disminuido la anchura de los cuellos, y se llevan algunos de terciopelo. Todos los colores son de moda; pero especialmente el negro y el verde.

Chalecos.—De seda y de terciopelo laboreado de color azul ó de violeta oscuro.

MUEBLES.

Las pantallas con llave que ponen sobre las chimeneas son de madera de limon ó blanca con ci-

fra y embutidos, y en el tafetan que forma el centro pintado un paisaje de noche de luna.

(C. L. y M.)

EPIGRAMA.

Se afligia un aguador
al principio del invierno
porque ya no ganaría
con el agua su sustento.

Volvió la cara hácia atras,
y al ver que estaba riendo
un hombre, le preguntó:

¿Qué es vmd.? ¿Yo? Carbonero.

(C. L. y M.)

PALMA 19 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 18 PARA EL 19.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones y sargento de hospital Córdoba.

De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcacion despachada el dia 16 del corriente.

Para Barcelona el javeque Concepcion, su patron D. Juan Gonzalez, con géneros.

Idem el 17. Para Valencia el laud S. Antonio, su patron D. Francisco José Bordoy, en lastre.

TEATRO.

Antonio Guidó primer bufo cantante de la compañía de óperas de este teatro, señalado hoy miércoles 19 de los corrientes para su beneficio, anuncia á este respetable público la funcion siguiente, deseoso de que llene su espectacion, como merecen el esquisito gusto de que está dotado, y la benigna acogida con que le ha distinguido desde su presentacion sobre las tablas. Se dará la ópera del maestro Mercadante *La Caritea*, y en el intermedio el interesado cantará una aria de la ópera de Donizetti *Otto mesi in due ore*; y el mismo y la Caldara el dueto de la ópera *La Semiramide*.

El interesado no puede menos en esta ocasion de manifestar al público su agradecimiento por los favores que recibe, y ofrecer en su obsequio cuanto permitan sus débiles talentos, unidos al mas particular esmero, para corresponder á tanta bondad. A las 7.

Esta funcion, como todas las de beneficio, no va comprendida en las de abono; por esto los señores abonados á lunetas en caso de dejarla se servirán pasar á dar aviso en la ventanilla.